



República Argentina - Poder Ejecutivo Nacional
AÑO DE LA DEFENSA DE LA VIDA, LA LIBERTAD Y LA PROPIEDAD

Acta

Número:

Referencia: Acta de la Octava Reunión del Consejo Asesor de la ENI

Por la presente dejo constancia del acta labrada en el ámbito de la DIRECCIÓN DE PLANIFICACIÓN DE POLÍTICAS DE TRANSPARENCIA de la OFICINA ANTICORRUPCIÓN, en relación con la "Octava reunión del Consejo Asesor de la Estrategia Nacional de Integridad - ENI", realizada el 23 de noviembre de 2023 mediante sistema de videoconferencia. CONSTE.

Octava Reunión del Consejo Asesor de la Estrategia Nacional de Integridad

En la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, a los 23 días del mes de noviembre de 2023, siendo las 14.30 hs., se reúnen en la "Sala virtual de conferencias de la Oficina Anticorrupción" las y los integrantes presentes del Consejo Asesor, autoridades de la Oficina Anticorrupción (OA), la Subsecretaría de Fortalecimiento Institucional (SSFI) de la Secretaría de Gestión y Empleo Público de la Jefatura de Gabinete de Ministros (JGM) y la Agencia de Acceso a la Información Pública (AAIP).

Al comenzar, María Carolina Podestá, a cargo de la Coordinación de Políticas de Integridad de la OA, brinda unas palabras de bienvenida y explica la dinámica del encuentro.

Presentación de los avances de la ENI

En este bloque se presentan los principales resultados de la ENI al 30 de octubre de 2023 y los desafíos de cara a la nueva gestión nacional. Para ello, exponen Alejandro Grillo, Subsecretario de Fortalecimiento Institucional de la Secretaría de Gestión y Empleo Público, Juan Manuel Montagna Von Zeschau, Coordinador de Seguimiento y Evaluación de Políticas de Integridad de la Jefatura de Gabinete de Ministros y Leopoldo Giupponi, Director Nacional de Ética Pública de la Oficina Anticorrupción. En particular, Alejandro Grillo destaca "la importancia de la última reunión anual para compartir los alcances y avances en la ENI y el trabajo mancomunado que hemos hecho en el que estuvieron involucrados 51 organismos, 90 iniciativas, 432 actividades y más de 1100 indicadores (al 30

de octubre de 2023)”.

Por su parte, Juan Manuel Montagna Von Zeschau, se refiere a los lineamientos sobre los que se asienta la ENI como el marco sistematizador de las acciones vinculadas a integridad y transparencia que efectúan los organismos. De este modo, se evita que las acciones sean desconectadas y llevadas adelante de manera aislada. En relación a los números generales, destaca que “con más de 1.100 indicadores, casi 700 ya están cumplidos o se consideran continuos”.

Verónica Gómez, Titular de la Oficina Anticorrupción, celebra la ocasión de poder ofrecer un cierre en esta etapa de trabajo y valorar la labor realizada. Al respecto de la ENI, expresa que “posibilitó trabajar con la idea de incorporar transversalmente la lógica de la integridad como una forma de gestionar lo público y dejar de pensarla en términos tradicionales sólo como lucha contra la corrupción sino en términos de sostenibilidad incorporando también cuestiones referidas, por ejemplo, a políticas de equidad de género”. Por último, al aludir al Proyecto de Ley de Ética en el Ejercicio de la Función Pública, explica que quedará pendiente para el envío en el próximo ejercicio legislativo y con nuevas autoridades gubernamentales que lo legitimen. Aclara que “el trabajo está hecho, el proyecto está y es necesario que el Consejo Asesor se apropie de esa política y siga insistiendo porque el cambio normativo es una demanda que tenemos que poder satisfacer en el corto plazo.”

A posteriori Leopoldo Giupponi, Director Nacional de Ética Pública de la OA, da a conocer la publicación del Decreto 591/23, por el cual se establece el encuadre jurídico para consolidar los avances logrados a través de la ENI. En este sentido manifiesta que “existe una línea de continuidad con iniciativas que son anteriores a la gestión actual, que brinda el marco para darle una continuación a todas las iniciativas que han presentado los diferentes organismos públicos y las empresas estatales y que también representa la posibilidad de prolongación y de profundización de las iniciativas”.

Iniciativas de la Mesa Nacional de Integridad

En este módulo se otorga la palabra a Luciana Carpinacci, Directora Nacional de Evaluación de Políticas de Transparencia de la Agencia de Acceso a la Información Pública (AAIP), que junto con la Oficina Anticorrupción y la Subsecretaría de Fortalecimiento Institucional (SSFI) de la Secretaría de Gestión y Empleo Público de la Jefatura de Gabinete de Ministros y la Sindicatura General de la Nación (SIGEN), integran la Mesa Nacional de Integridad.

Luciana Carpinacci resalta “(...) el rol del Consejo Asesor para dar continuidad a la ENI y para que las políticas que hoy están incorporadas normativamente se sigan implementando”. En alusión a los compromisos de la Mesa Nacional de Integridad dentro de la ENI, menciona la importancia de la Encuesta Nacional de Integridad que “permitió contar con un diagnóstico del estado de situación de los distintos organismos públicos, tanto los que estaban incorporados a la ENI como los que no”. Relata que a partir de los resultados de la encuesta se elaboró un informe que dio cuenta del estado de situación de las políticas de integridad en cada uno de los organismos del sector público nacional y que a su vez, se presentó a las distintas unidades de auditoría interna para que tuvieran conocimiento acerca de los resultados y formularan acciones para las mejoras necesarias.

A su vez, Leopoldo Giupponi agrega algunas consideraciones con relación a dos de las iniciativas presentadas por la OA en la ENI, Sistema de Monitoreo de Actividades Privadas Anteriores y Posteriores al Ejercicio de la Función Pública y Programas para el fortalecimiento de las políticas preventivas.

A modo de cierre, Julia Gentile, Directora Nacional de Integridad y Transparencia de la Subsecretaría de Fortalecimiento Institucional de la Secretaría de Gestión y Empleo Público de la Jefatura de Gabinete de Ministros expresa que: “en esta reunión, se pudo dar cuenta del resultado de un trabajo colaborativo entre los organismos, en

donde prevaleció la coordinación interinstitucional y estratégica para fortalecer las capacidades estatales en integridad y transparencia”. Asimismo hace hincapié en que el avance de esta agenda fue posible por la voluntad política de las máximas autoridades de los organismos. Finalmente agradece “el compromiso y profesionalismo de los equipos técnicos que están altamente capacitados, calificados y que llevaron adelante las tareas”.

Por último, se brinda un espacio de intercambio entre los y las expositoras y el Consejo Asesor de la ENI.

El coordinador de la Comisión de Seguimiento de la Convención Interamericana contra la Corrupción y miembro del Consejo Asesor de la ENI, Ángel Bruno, muestra su agradecimiento a las autoridades de todas las áreas que han trabajado en la Estrategia y que “han estado convocando y apoyando a este Consejo Asesor. Las instituciones de la sociedad civil realmente nos hemos sentido convocados y participando y eso es un valor que vamos a tratar de defender y profundizar”.

Por su parte, el presidente de la Asociación Argentina de Estudios de Administración Pública (AAEAP), Diego Pando, resalta la necesidad de crear sinergias de trabajo entre las organizaciones que integran el Consejo Asesor y los equipos de gobierno, a fin de potenciar la funcionalidad y el alcance de la herramienta.

Finalmente, Leopoldo Giupponi manifiesta que coincide en esa necesidad y destaca la importancia de que las organizaciones de la sociedad civil realicen el monitoreo de las iniciativas de la ENI y participen de otros espacios abiertos a tales efectos, como las herramientas de los Decretos 1172/03 y 202/17, entre otras.

Tras unas palabras de agradecimiento y despedida y no habiendo más asuntos que tratar, se da por finalizada la sesión a las 15.30 hs.

Participantes

- Erica Pedruzzi - UDESA
- Ángel Bruno- MESICIC
- Clara Lucarella- ACIJ
- María Magdalena Tato- Colegio de Escribanos de la Ciudad de Buenos Aires
- Diego Pando - AAEAP
- Irma Rosales- UAPE
- Claudio Levalle - Cámara de Exportadores de la República Argentina
- Facundo Galván- Cultura Democrática
- Marilina Vázquez Valencia
- Micaela Hierro Dori
- Magdalena Tato
- Luciana Carpinacci - Directora Nacional de Evaluación de Políticas de Transparencia AAIP
- Juan Manuel Montagna - Coordinador de Seguimiento y Evaluación de Políticas de Integridad JGM

- Julia Gentile - Directora Nacional de Integridad y Transparencia JGM
- Alejandro Grillo - Subsecretario de Fortalecimiento Institucional JGM
- Marién Monzón- OA
- Daniela Testori- OA
- Virginia Fariña - OA
- María Carolina Podestá - Coordinadora de Políticas de Integridad OA
- Leopoldo Giupponi - Director Nacional de Ética Pública OA
- Verónica Gómez - Titular OA